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В среду вечером большой зал мэрии был набит так, как до сих пор видеть ещё никогда не приходилось
бович, хоть и в два раза 
че, но суть не в этом.

-  Зачем нам эти лекц
услышала я от женщин 
нившихся где-то сзади.

Действительно, боль, 
ство присутствовавших и 
ресовал их сквер, их дот 
градостроительные тон- 
они вникать не собирали: 
напрасно! В заключении 
пертного совета, процю 
ванном Бобовичем, говори* 
о необходимости обрати*- 
мание на то, что Правил; 
лепользования и застрой* 
содержат требований о ::: 
дении норм и норматив;; 
отводе земельных учаа 
Сказано даже, что они =* 
быть любыми». Имен1-: i
считают эксперты, по ::: 
чиновникам при отводе г т  
ных участков действова*: 
как им заблагорассуди-;: 
итоге становится перв:т| 
ной «точечной застрой- - 
где её не должно быть к  ч 

Дальше следует 4 
ственная фраза: «Эн;-; 
считают, что отсутствие т| 
ваний к сотрудникам т  
соблюдать нормы и нория 
является мощнейшим ■ л 
ционным фактором, заля 
ным в Правила землепия 
вания и застройки -я  
Ярославля».

Но даже грозное я  
«коррупция» никого в за* 
насторожило. Оно веа^| 
звучало в мало ин*е:-я 
для большинства «лекши 

В который раз думас 1 
му не проводить обще:~ъи 
слушания отдельно а_~-1 
фессионалов и отдела-я 
широкой публики? З а в ! 
тельство такого не за~тЛ 
Смотришь, в спорах р: ш  
бы истина. А обычны> —г! 
лучше бы собирать пс :а1 
-  и не для «знакомств: ■ i |  
редным проектом, как 
для полноценных с г _ э |  
участием первых ру-аэш 
лей города и д о с -:-ы | 
разъяснением всех 
щих людей вопросов 

Что касается сл ._л и
которых речь, то еше л: 
голосования люди тсли 
ли выходить из зала, л: 
регистрировавшихся а 
ект проголосовали : : .  
тив» -  52, шестеро аз 
лись. Цифры, как в, ш| 
сходятся, остальные х а  
вали «ногами» и тем zm 
разили своё отношение i 
ту, В результате егс q  
ку» назвать победе.' х щ 

-  Есть нюансы, -ш  ч 
ми стоит работать, в | 
бота не закончена, в: ;  1 
ния услышаны, и, наззя 
дут найдены ком- : пи  
вполне в духе вре'-* е -и» i 
том текущего момента i  
жил заместитель мэи | 
Ястребов.

Татьяна ЕГО

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

С тарушки, которым сегод
ня приходится доживать 
в домах-развалюхах, 

рассказали немало интересно
го. Причём в основном жало
вались на бытовые неудобс
тва.

-  У меня печь начала ды
мить, и я написала заявление в 
ЖЭК, чтобы её отремонтиро
вали, -  говорила 67-летняя Ли
дия Дмитриевна Одноколкина. 
-  Пришли мастера, наляпали 
такого, что страшно смотреть. 
Сама я ничего в квартире уже 
не делаю, нет ни желания, ни 
сил. Обратилась как-то в 
районную администрацию с 
заявлением о новом жилье, а 
мне отвечают: если не нравит-

мне, пенсионерке, взять этакие 
деньжищи?

-  Три дровяных печки да 
ледяная вода из крана, вот и 
все мои удобства, -  возмуща
лась её соседка 74-летняя Рим
ма Ивановна. -  Газа нет, летом 
и осенью на кухне и в туалете 
сверху течёт, зимой углы про
мерзают, сарай, где дрова хра
нятся, горел уже дважды. Лад
но, я старая, за сорок лет такой 
жизни ко всему привыкла, но 
мне дочку с внучкой жалко.

-  Нас с 1985 года обещают 
из ветхого жилья переселить и 
каждый год отодвигают, -  
вздыхала Любовь Валентинов
на Тимофеева. -  Дом строили, 
наверно, ещё в довоенные го
ды, но за последние 35 лет, 
сколько здесь живу, капиталь
ного ремонта не было ни разу.■--------- ■■---------.

шая домой после смены на фа
нерном заводе, была настрое
на более оптимистично: у неё в 
квартире, расположенной в 
кирпичном доме, есть и газ, и 
водяное отопление. Женщина 
лишь посетовала на то, что мо
лодёжи, которая живёт в 
посёлке, негде культурно от
дохнуть кроме кафе, поэтому 
приходится ездить в город. 
Имеется стадион, но он ста
рый, необорудованный. Прав
да, ходят слухи, что по сосед
ству построят современный 
спорткомплекс. Скорее бы, мо
жет, тогда ребята пить будут 
меньше...

Гораздо больше новизны, 
чем в жилом посёлке, сейчас 
можно найти на территории 
бывшего завода «Парижская 
коммуна». От прежнего знаме-

ситься к Генеральному плану 
города, «сажать на него запла
ты бесконечно -  нельзя».

Депутат муниципалитета 
Сергей Толобов:

-  Я второй раз выступаю от 
жителей улицы Матросова. 
Собрано 746 подписей, чтобы 
не застраивать прилегающую к 
ней зелёную площадку. Хоть и 
говорят, что там пока ничего не 
собираются строить, но ко мне

бравшихся в зале, интересуют 
исключительно «зелёные» де
ла. Можно с этим соглашаться, 
можно не соглашаться, но без
жалостное наступление кирпи
ча и бетона на живой организм 
города уже настолько очевид
но, что странно, как городские 
власти до сих пор сами не уда
рили в набат. Больше того, они 
действуют наоборот.

Сокращены площади су
ществующей парковой зоны в 
пойме Которосли и Бутусов- 
ского парка. Ликвидирован 
парк в Первомайском переул
ке. Значительно уменьшились 
территории парка ветеранов и 
парка бывшего Дворца пионе
ров в Дзержинском районе. 
Съёжилась зелёная зона на

Стояли в несколько рядов вдоль стен, в проходах, толпились в дверях, 
свешивались с балкона. В какой-то момент балкон пришлось закрыть 
на ключ, потому что, как было сказано, он мог просто рухнуть. Многим 
не хватило места в гардеробе -  сидели в пальто. Из президиума про
звучало: зарегистрировано 488 человек, «это абсолютный рекорд для 
подобных собраний».

Народ не отпугнуло даже 
длинное и не всем до 
конца понятное назва

ние мероприятия: публичные 
слушания по проекту решения 
муниципалитета «О внесении 
изменений в Правила земле
пользования и застройки горо
да Ярославля».

Кроме городских и район
ных управленцев, депутатов, 
проектировщиков, архитекто
ров собрались старосты до
мов, представители обще
ственных организаций и много 
просто жителей, которые сиде
ли и толпились группами в на
дежде, как потом выяснилось, 
протолкнуть каждая свой боль
ной вопрос. При этом все пони
мали, что организаторы слу
шаний ждут от них тоже некое
го шага навстречу.

-  Нас пригласили сюда, 
чтобы мы проголосовали, -  ру
банула в зал правду-матку жи
тельница улицы Ляпидевского 
Юлия Николаевна Хорькова.

И то верно. Публичные слу
шания устраиваются для того, 
чтобы поддержать или не под
держать тот или иной проект. 
Если общественность выска
жется «за», значит службы го
рода, готовившие проект, могут 
сказать, что население их пред
ложения поддерживает. Если 
выскажется «против», то для их 
руководителей получится пол
ный конфуз со всеми вытекаю
щими отсюда последствиями со 
стороны высокого начальства.

О чём говорили люди с три
буны?

Сергей Шлёнский -  пред
ставитель садоводческих това
риществ «Геолог» и «Волжа
нин» недоумевал, почему в 
рекреационной зоне в районе 
Шевелюхи предполагается 
строительство предприятий 
общественного питания.

Роман Ефимов, выступав
ший по поручению жителей до
мов 49а, 51 -  53 по улице 
Свердлова, ратовал за сохра
нение маленького скверика, 
где «ещё недавно цвели лан
дыши, а сейчас планируется 
строительство трёхэтажного 
торгово-офисного комплекса».

Руководитель обществен
ной организации «Зелёная 
ветвь» Лидия Байкова пыта
лась защитить сквер у шинно
го завода, которому грозит за
стройка, и выступала против 
строительства многоэтажек в 
старой части Красноперекоп
ского района, после чего, по её 
мнению, «район будет уничто
жен». Она же считает, что нуж
но более уважительно отно

нас видит: на каждый зелёный 
пятачок нахально лезут торго
вые центры, офисы, склады.

В Генеральный план города 
внесены изменения, которые 
повлекли за собой уменьше
ние озеленённых территорий 
общего пользования, то есть 
уже не одного дома, а, напри
мер, принадлежащих всему го
роду Петропавловского и Ско- 
быкинского парков. Отдана 
под застройку единственная 
зелёная -территория в Коровни
ках, предназначенная для со
здания парка. Сокращены при
волжские парковые зоны, что 
оставляет без парков огром
ные жилые территории Дзер
жинского, Кировского и Фрун
зенского районов.

ло. Мы прошли три суда, чтобы 
его не застраивали, выиграли, 
заказали на свои деньги про
ект благоустройства, сами за
казали и установили оборудо
вание для детской площадки. 
И вот сейчас вокруг него опять 
началась мышиная возня.

Евгений Машнин говорил 
от жителей посёлков Смолен
ский и Шевелюха. Не от дачни
ков, подчеркнул он, а от мест
ного населения. И от себя лич
но, поскольку там родился.

-  Озеро чистейшее перехо
дит зоопарку. Летом рядом с 
ним уже появились аншлаги: 
«Купаться запрещается». Кем? 
На каком основании? Выруба
ется бор -  великолепный, стро
евой -  и тоже в интересах зо-

лично обратились владельцы 
гаражей, которых попросили 
их убрать, поскольку там будет 
два девятиэтажных дома.

Валентина Полушкина из 
Заволжского района:

-  Мы боремся за участок у 
дома № 11 на улице Ляпидев
ского. Хотим, чтобы его пере
вели из зоны застройки жилы
ми домами в зону зелёных на
саждений. Жители хотели тут 
строить теннисный корт. Сами! 
У меня ракетка до сих пор на 
шкафу лежит. Но на участке 
решили строить жилой дом. 
Мы выиграли суд, есть планы, 
идущие тоже снизу, увекове
чить здесь имя лётчика Ляпи
девского: построить парашют
ную вышку, поставить ему па
мятник. Но в рекомендациях 
сегодняшних публичных слу
шаний читаем: наше предло
жение отклонено.

Уже упомянутая Юлия 
Хорькова дополняет:

-  Между нашими домами -  
лакомый кусочек, вот в чём де

опарка. Началась великая 
стройка -  теперь на том месте 
звери будут жить.

Таким образом, едва ли не 
все выступления свелись к за
щите природы, близкого к 
сердцу и дому зелёного уголка. 
Одно это должно, наверное, 
насторожить организаторов 
слушаний и депутатов муници
палитета, на столы которых в 
конце концов ляжет подготов
ленный проект.

Дружный хор был нарушен 
разве что частным предприни
мателем Александром Сини
цыным. Он строитель гаражно
го комплекса вдоль Автозавод
ской улицы. По согласованию с 
Энергетической компанией ему 
разрешили построить несколь
ко гаражей под высоковольт
ной линией, а дальнейшее 
строительство, судя по проек
ту документа, представленно
го участникам слушаний, будет 
запрещено.

Тем не менее создалось 
впечатление, что людей, со

Безжалостное наступле
ние кирпича и бетона на 
живой организм города 
уже настолько очевидно, 
что странно, как городские 
власти до сих пор сами не 
ударили в набат.

пересечении проспекта Октяб
ря и улицы Полушкина роща. 
На глазах уменьшаются парко
вые зоны в районе улицы Па
нина и на пересечении прос
пекта Машиностроителей и 
улицы Сахарова. Стал меньше 
парк радиозавода.

У меня в руках заключение 
экспертов общественного гра
достроительного совета, со
зданного Ярославской органи
зацией Союза архитекторов 
России. Сокращение существу
ющих и планируемых озеленён
ных территорий происходит в 
пользу коммерческой застрой
ки, отмечают они. Да и любой из

Все эти поправки Генераль
ного плана планируется теперь 
закрепить в изменённых Пра
вилах землепользования и за
стройки, вынесенных в виде 
проекта на слушания.

Но что такое Генеральный 
план развития города и эти са
мые Правила, в зале знали, ко
нечно, далеко не все. Чтобы 
люди осознанно высказались 
«за» или «против» предложен
ного проекта, организаторы 
слушаний сделали вроде бы 
всё. Проект опубликован, реко
мендации комиссии, рассмот
ревшей поступившие предло
жения, розданы всем на руки. 
Больше того, защитники и про
тивники этого проекта,получи
ли возможность тут же, с три
буны, предъявить свои аргу
менты: заместитель директора 
департамента архитектуры и 
развития территорий города 
Дмитрий Турбин говорил аж 
двадцать минут, председатель 
общественного градострои
тельного совета Аркадий Бо-

Как в Париже, только дома пожиже

Пшосовали «за», «против» и


